

UNA PATRIA. -- UN ESTADO. -- UN CAUDILLO UNA PATRIA: ESPAÑA. -- UN CAUDILLO: FRANCO

Ayer, nuestra Aviación abatió tres trimotores rojos, y el Ejército realizó brillantísimas operaciones en el frente de Madrid, avanzando en el sector de Boadilla y Villanueva de la Cañada, desalojando al enemigo de sus fortificaciones y tomándolo Villafranca del Castillo y Castillo de Villafranca y posiciones al Norte de Romanillos y Manilla, Casa de Valdecañas y Casa del Guarda

Los marxistas abandonaron gran número de muertos, y se les cogieron dos tanques rusos, varios coches ligeros y camionetas y muchas ametralladoras y fusiles.--En el campo de operaciones del Sur se encontraron doscientos siete cadáveres del enemigo sin enterrar y continuó la recogida de enorme botín, en el que se cuentan cincuenta ametralladoras, centenares de fusiles, cajas de municiones y muchos otros efectos aun sin clasificar

El parte de las operaciones

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo. Noticias recibidas hasta las 20 horas del día de hoy, 3 de enero de 1937.

EJERCITO DEL NORTE.—En Teruel, un ataque a Corbalán se rechazó bríosamente, causando al enemigo muchas bajas. En otros puntos del frente de Aragón siguen pasándose a nuestras líneas paisanos y gentes de milicias.

Sexta División.—Tiroteo de fusil y cañón sin consecuencias.
Séptima y Octava Divisiones.—Sin novedades dignas de mención.
División de Soria.—Pequeños ataques a algunos pueblos, todos rechazados.

División de Madrid.—En el frente de Madrid se ha llevado a cabo un importante avance en el sector de Boadilla del Monte y Villanueva de la Cañada, ocupándose por nuestras tropas, después de brillantísimo combate, en el que el enemigo fué desalojado de sus líneas de fortificación, los puntos siguientes: Villafranca del Castillo, Castillo de Villafranca, posiciones al Norte de Romanillos y Manilla, Casa de Valdecañas y Casa del Guarda. Se cogieron al enemigo dos tanques rusos con cañón, ametralladoras, fusiles ametralladores, fusiles, camionetas y varios coches ligeros.

El número de muertos que abandonó en el Castillo de Villafranca, Casa del Guarda, trincheras y otros puntos, es muy elevado, encontrándose entre ellos un comandante francés que mandaba los carros, un capitán y dos tenientes de la misma nacionalidad, procedentes de la llamada brigada internacional y muchos otros franceses de baja categoría.

EJERCITO DEL SUR.—Durante el día han continuado las operaciones con escasa resistencia. En uno de los reconocimientos donde tuvieron lugar recientes combates en la provincia de Jaén fueron encontrados sin enterrar por el enemigo 207 cadáveres, en su casi totalidad extranjeros, con predominio de los franceses.

Se recogieron diez ametralladoras, diez fusiles ametralladores, 285 fusiles extranjeros, 23 cajas de bombas de mano, diez mil cartuchos, gran cantidad de cartuchos y tres camiones cargados de material aún no clasificado.

Aparte de este material, las ametralladoras cogidas en la población de Porcuna pasan de cincuenta.

Aumenta el número de milicianos y personas que acuden a presentarse a nuestras líneas, cansadas de la vandálica conducta de las hordas rojas.

Actividades de la Aviación.—Ha sido grande la actividad de nuestra aviación. Tres trimotores enemigos fueron abatidos por nuestros cazas, habiendo tenido nosotros la desgracia de perder un avión de reconocimiento en el frente de Madrid.

Salamanca, 3 de Enero de 1937.
De orden de su excelencia, el Coronel segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno. (Rubricado).

El Generalísimo Franco hace interesantísimas declaraciones a un periodista extranjero

LISBOA.—El generalísimo español ha concedido una entrevista a un redactor del "Diario de Noticias".
Respecto a las operaciones militares el jefe nacionalista ha precisado que como Madrid es una población abierta y las posiciones de defensa colocadas en su exterior han sido conquistadas militarmente, la población ha sido tomada.
"Sin embargo—añade—hemos cometido un error de táctica y lo hemos cometido a sabiendas: este fué la toma de Toledo, que nos obligó a desplazar nuestras fuerzas colocadas delante de Madrid.

El caso de Toledo era para nosotros, nacionalistas españoles, un caso político que era preciso resolver. Entre la toma de Toledo y nuestra aproximación a la capital de España, transcurrió un mes, tiempo suficiente para preparar la resistencia de Madrid, con refuerzos de hombres y de material llegados de Levante."
El general afirma que si las operaciones se prolongan delante de la capital, es porque no quería tomar una ciudad en ruinas.
"Madrid—nos dice—será conquistada por nosotros, enteramente, sin que sea necesario destruirla."
Los soviets han fomentado la guerra, patrocinándola en su propio interés político internacional; pero se ha comprobado que han sido ellos quienes han puesto a disposición de los rojos menor cantidad de hombres, menos dinero, menos abundancia de material de guerra...
"La mayor parte de los extranjeros reclutados por la U. R. S. S., a nombre y a expensas del Frente Popular, son voluntarios franceses, belgas, checoslovacos y alemanes e italianos antifascistas expulsados de sus patrias.

No se trata de voluntarios propiamente dichos, sino de enganchados por medio de sumas importantes, como carne de cañón.

"En nuestro reciente y fulminante ataque sobre Boadilla del Monte se ha encontrado sobre los cadáveres cartas conteniendo datos, críticas respecto de aquellos que los habían engañado, arrastrándolos a una lucha cruel y sanguiñaria, en un frente al cual habían sido empujados, bajo terribles amenazas, a sacrificar su vida sin gloria."

Respecto al material empleado por sus adversarios, el general Franco declaró: "Este material es en parte ruso, pero su mayor parte es de origen francés, belga, checo o inglés.

El general Franco dijo que estaba seguro que los diputados franceses e ingleses, después de su reciente visita, tenían buena impresión de los nacionalistas y añadió: "Los latinos, que son los franceses, han sido más eloquentes. Yo les he escuchado con placer."
Interrogado sobre los ciudadanos alemanes e italianos que se encuentran con los nacionalistas, el generalísimo respondió:

"Ni los ingleses, ni los franceses han hecho alusión. Por lo demás, estos extranjeros no están en frentes de batalla."

Después de considerar la actitud de los países que, en Europa todavía buscan a salvar sus viejas fórmulas de democracia y liberalismo, oponiéndose a los regímenes francamente corporativos, tal como existen en Italia, en Alemania y en Portugal, el general Franco concluye rechazando toda mediación.
"Nosotros—dice—nos negaremos

Lo que se sabe de la actitud de Alemania e Italia acerca de la propuesta franco-británica relativa a la cuestión española

LONDRES.—Los periódicos publican despachos de sus corresponsales en Berlín, en los cuales se interpretan las conversaciones que el ministro de Negocios Extranjeros de Alemania, Voh Neuraht ha tenido con los embajadores de Francia e Inglaterra.

Primero.—Alemania accederá a lo que se pide en la nota franco-británica, si los Gobiernos de otras potencias que prestan ayuda a los marxistas de España, cesan en sus envíos de hombres y armamentos al Gobierno de Valencia, a Cataluña, a Málaga y a Bilbao. Además esos países que ayudan a los marxistas españoles habrán de cesar en sus propagandas de prensa y radio.

Segundo.—Alemania no habrá de tolerar la creación de un gobierno soviético en España.

Tercero.—La vigilancia de las vías de acceso a España deberá hacerse fuera del territorio español; por la costa esa vigilancia se hará por medio de buques de guerra y por tierra (en territorio francés), por funcionarios alemanes e italianos.

Cuarto.—El problema español debe ser separado de todas las demás cuestiones europeas actualmente pendientes de discusión.

Quinto.—¿Qué medidas proponen Francia e Inglaterra para impedir la formación de un Gobierno marxista o comunista en España?

LONDRES.—Los corresponsales de los periódicos británicos en Roma, dicen que posiblemente la respuesta de Italia a la nota franco-británica establecerá las siguientes condiciones:

Primera.—La prohibición de envío de voluntarios y armamentos debe ser completa y absoluta. Medidas rigurosas habrán de ser adoptadas para lograr el control y la prohibición de enviar a España hombres, tanto paisanos como armados.

Segunda.—Es necesario adoptar medidas con respecto a los individuos, cualquiera que sea su nacionalidad, que ejerzan sobre el territorio de los Estados que han firmado el pacto de no intervención, una actividad susceptible de prolongar o agravar la guerra civil en España.

Tercera.—La prohibición debe comprender no solamente los empréstitos y créditos oficiales, sino también los créditos que provengan de la Banca privada, de firmas particulares, y también las suscripciones públicas o privadas, o cualquiera otra forma de ayuda susceptible de prolongar el conflicto.

Cuarta.—Se adoptarán acuerdos y medidas encaminadas a impedir a todo trance que el oro que pertenece al Banco de España, y que ha sido transportado al extranjero, no sea utilizado para nada durante el tiempo que dure el conflicto.

Quinta.—Si bien no se pueden impedir los socorros directos que tengan apariencia de socorros humanitarios, el Gobierno italiano estima que todas las suscripciones que se abran, bien en viveres, dinero o vestidos, deberán ser enviadas directamente a la Cruz Roja Internacional exclusivamente, o a la Unión Internacional de Socorros.

Sexta.—Deberá darse importancia extraordinaria a ciertas manifestaciones de propaganda, tales como discursos por las radios en lenguas extranjeras, distribución de folletos y octavos, etc., que puedan tener efecto categóricamente a parlamentario o a establecer acuerdos con aquellos cuya acción internacional tienda a la ruina de España.

villas, conferencias y reuniones que se tratan de organizar en el territorio de los Estados que han aceptado el pacto de no intervención. Tales manifestaciones de propaganda son no solamente contrarias al espíritu del acuerdo de no intervención, sino que son susceptibles de tener repercusiones extremadamente graves en toda Europa.

El paso de voluntarios y material para los rojos por la frontera franco-catalana

PARIS.—El paso de voluntarios por la frontera franco-catalana continúa. Del 18 al 19 de diciembre, 300 hombres pasaron por Perthus; de Perpignan han partido 650 extranjeros reclutados por los comunistas.

El vapor "Duero" abandonó Bayona a media noche del 23 de diciembre con 300 milicianos y cargamento de municiones; este buque llegó a Bilbao conyovado por dos submarinos rusos. De Bilbao se anuncia la partida de dicho vapor hacia Burdeos, donde embarcará 900 voluntarios.

Los aviones rusos que hace breves días aterrizaron en Toulouse, reanudaron su vuelo hacia España. Estos aparatos son del tipo "Kachuska" y "Koolven". El 21 del actual, el buque "Tramontana" ha cargado en Marsella para Barcelona 120 cajas de calzado y de fusiles Level.

Los buques "Ciudad de Reus" y "Ampurán" han salido del mismo puerto con material de guerra para Cataluña.

El "Villamanrique" embarca estos días en Marsella barras de cobre y armas. Los lectores recordarán que la semana última estos cuatro buques hicieron sendos viajes a España.

El "María Amalia" saldrá en breve de Bayona con material de guerra; y el "Ayamendi", con idéntica carga, ha partido de Burdeos para Bilbao.

El 21 de diciembre 17 vagones de pólvora y municiones, descargados en Cerbere, han sido transportados a un tren español.

La noche del 19 al 20, en la carretera de Livia a Puigcerdá, pasó a un convoy de cinco camiones nuevos llenos de armas. Este convoy era seguido por Mr. Roux, diputado de Prades, el cual recientemente consiguió que pasase la frontera el material de aviación que había sido detenido.

La Generalidad de Cataluña ha comprado en París 500 camiones por un valor total de 25 millones de pesetas. Ahora acaba de hacer otro pedido de 1.000 camiones y accesorios.

Se subraya, en fin, que el Comité marxista español de compras de material de guerra, ha salido de París para establecerse en Lausanne. Este Comité está presidido por un catalán apellidado Vidal, a quien se ha unido el suizo Fisser, secretario particular de Largo Caballero. Estos sujetos han abierto estos días en un Banco suizo una cuenta de 100 millones de francos, a nombre del citado Vidal.

NOTA DEL GOBIERNO MILITAR

Desde esta fecha quedan caducadas todas las Autorizaciones limitadas expedidas por este Gobierno Militar para circular en automóvil por carretera, tanto las de la Provincia como las que autorizan viajes por el resto del territorio nacional. Los poseedores de ellas deberán entregarlas a la mayor brevedad en este Gobierno para su ratificación o anulación.
Encargo a las autoridades y Guardia civil dependientes de mi mando recojan y envíen a este Gobierno las que se les presenten de fecha anterior al primero de enero del actual.
Logroño, 2 de enero de 1937.

El Gobernador Militar, JULIAN DURAN

La explosión de un torpedo en Cartagena origina gran número de muertos y produce importantes averías a un sumergible rojo

CARTAGENA.—A última hora de la tarde del 29, cuando se cargaban unos torpedos traídos por un barco extranjero para los submarinos rojos, en la base de éstos, uno de los torpedos, al ser transportado en una grúa, cayó violentamente sobre un sumergible tipo "C", por haberse partido el cable que sostenía el artefacto.

Una gran explosión conmovió a la población, causando un pánico enorme, pues se creía que estaban bombardeando los aviones enemigos.

En la Base naval, un teniente de fragata que actualmente es jefe del Departamento, dijo a los periodistas que el submarino tenía gravísimas averías, pero como estaba amarrado en la misma Base, había sido rápidamente remolcado al dique seco, para su reparación.

CARTAGENA.—Hoy se ha celebra-

do el entierro de las 37 víctimas habidas en la explosión que hubo ayer de un torpedo en esta base submarina. Al acto han asistido representantes de los partidos extremos y del Gobierno de Valencia.

El ministro de Marina y Aire, Prieto, se hizo representar en el acto.

El Gobierno sigue sin hacer públicas las cifras de los muertos en este accidente y se cree que son elevadas, porque había más de 200 hombres en el lugar de la explosión.

Las averías registradas en uno de los submarinos como consecuencia de este accidente son muy importantes. La torre del sumergible ha quedado totalmente sumergida y varias planchas de cubierta deshechas.

También los motores han sufrido graves daños y el cañón de cubierta ha tenido que ser desmontado, porque quedó inservible.

El magnífico tesoro artístico de la capital madrileña ha sido saqueado y destruido por los marxistas

SALAMANCA.—Todos sabemos las pérdidas incalculables que el tesoro artístico nacional ha experimentado en Madrid. Ante esa consideración el ánimo se congoja. Madrid, antigua Corte de España, había atesorado una enorme suma de joyas artísticas que constituyen nuestro legítimo orgullo y que hoy han sido saqueadas, destruidas e incendiadas por las hordas extranjeras que dominan en la desgraciada capital. Los palacios, los Museos, las iglesias han sido incendiados y reducidos a cenizas. Los mismos alrededores, El Escorial, El Pardo, Aranjuez, Boadilla del Monte, etc., han sufrido una lamentable merma en sus famosos encantos.

El delegado de Arte de Falange, que ha logrado escapar de Madrid, ha confirmado la triste suerte de nuestro patrimonio artístico de Madrid. En octubre habían quedado ya reducidas a escombros las Iglesias de San Cayetano, la catedral, Santa Isabel y las Escuelas Pías de San Fernando.

Y los palacios de Santa Coloma, Miraflores, Valdeleñas, Medina del Campo, de las Torres, etc., y otros magníficos edificios de gran valor artístico han quedado convertidos en cuarteles de milicias rojas, en colonias sanitarias o de pioneros, en centros sindicales de obreros de transportes o de telégrafos, en local social de la Federación Escolar Marxista.

De las riquezas que contenían se han apoderado los extranjeros que dominan en la ciudad, cuando no han sido deshechas en la furia de destrucción.

El locutor termina afirmando que los palacios y las obras de arte serán también vengados.

De la situación en Asturias y Bilbao

BAYONA.—Personas recientemente llegadas de Bilbao, algunas de ellas pertenecientes al partido nacionalista vasco, han manifestado que el fracasado capitán general de las fuerzas rojas de Asturias ha llegado a Bilbao.

No hace falta decir que este capitán general de las fuerzas de Asturias es González Peña. Dice el que su viaje obedece a la necesidad de conferenciar con las autoridades de Vizcaya para ver de llegar a un intercambio de productos entre Asturias y Vizcaya.

Los separatistas vascos que han llegado a Bayona estiman que González Peña no ha venido a Bilbao para hacer gestiones, porque está seguro de que este intercambio no es posible, ya que en ninguna de las dos provincias hay productos alimenticios y menos para establecer ese intercambio. Creen que se trata de una extralage de González Peña para escapar de Asturias, donde su vida corre grave peligro.

SAN JUAN DE LUZ.—Grupos de mineros asturianos se han trasladado a Bilbao, habiendo tenido lugar una colisión entre éstos y los milicianos separatistas vascos. Se han impuesto los mineros, habiendo quemado dos iglesias y matado a varios dirigentes bilbaínos.

ANGEL SAENZ BADILLOS
Participa el traslado de su
CLINICA DENTAL
a Miguel Villanueva, 2, principal,
derecha. Teléfono 15-50

C. MONTOLYA
GARGANTA
HABIZ
Y OIDO
Consulta de 10 a 1-4 a 6
Estación n.º 5 T. 21-26



Barcelona bajo el anarco-sindicalismo

Llama la atención cuando se re- corre Barcelona los numerosos car- toles ingeniosos y bien ejecutados de propaganda que cubren las fachadas. La mayoría de ellos piden voluntarios para las milicias; otros solicitan obre- ros para las industrias de guerra. Entre ellos hay uno que predica el trabajo de horas suplementarias. Yo le aseguro un mediano éxito.

Sorprende el ver que para los alistamientos los organismos diversos tra- bajan cada uno para sí. El P. O. U. M. (partido obrero de unificación mar- xista) ensalza sus milicias. La C. N. T. hace otro tanto y cada uno busca el modo de atraer a su campo el ma- yor número de adheridos.

Los partidos son numerosos, aun- que de importancia muy diferente. To- dos poseen suntuosos edificios en los cuales han instalado sus oficinas, su cuartel, su arsenal, pero para muchos esta fachada copiosamente decorada de banderas y emblemas, oculta una pequeña autoridad.

Los vencedores de las elecciones de febrero Ezquerria y U. G. T., aunque tienen todavía numerosos adheridos, carecen de influencia y lo que es peor que si tienen armas, la mayor parte de las municiones se encuentran en manos de los anarquistas. Desde entonces, ninguna acción, ningún mo- vimiento es posible contra estos últi- mos. Esto se ha demostrado hace algunos días con ocasión del complot urdido por miembros de "L'Etat Ca- talá" (separatista) que descubrió por la P. A. I. ha sido ahogado en sangre diariamente y esto hasta que no queden más que algunas decenas de estos honrados utópicos del frente popular que pagarán con su vida su veleid de insurrección antianarquista.

Indiscutiblemente es la F. A. I. y su filial la C. N. T. los que hacen la ley en Barcelona. El partido comunis- ta catalán y el partido socialista unifi- cado, sometidos a los mandatos de Moscú no están al abrigo de las sospe- chas de las represiones de los anarqui- stas puros. La prueba la tenemos en la ejecución de algunos destacados rojos, como el capitán Escobar, el aviador Menéndez, entre otros, que desde el principio de la guerra civil, habían dado pruebas del más franco entusiasmo moscovita; y en cuanto al camarada Borrás, periodista marxista de los más destacados de Barcelona ha comprendido el peligro que corría siendo tan reaccionario que hace próxi- mamente una semana ha pasado la frontera.

Como es fácil comprender el pre- dominio absoluto de los anarquistas en todas partes produce inesperados efectos que serían ridículos si no se pensara en su lado trágico. La sola lectura de la buena "Sol", como se dice allí.

"Solidaridad Obrera", diario de la C. N. T., puede ser suficiente para procurar una dulce alegría a todo benévolo lector. No lea en ella ha- ce algunas semanas, una conmove- dora apología de los bravos milicia- dos de la F. A. I. considerados como conservadores de las obras de arte? Aquí verá usted algo que deja muy atrás los trabajos de Puig y Cadrach, que se ocupaba hace algunos años de las riquezas artísticas de Cata- ña. Pero si penetramos en la Gene- ralidad la impresión reconforta. El palacio al menos por ahora, está in- tacto. Se es recibido con orden y cor- tesía y se obtiene satisfacción sin re- gateo. ¡Ay! todas las disposiciones dictadas son letra muerta. Y si no volvéis acabaréis por entender que no se puede disgustar a la F. A. I., que es preferible ser prudente. Arreglar pues, buenas gentes; arreglar despa- chos el gabinete catalán, siempre re- novado y jamás capaz de hacerse res- petar.

En todos los sitios se encuentran si- tuaciones análogas. En las fábricas que trabajan en la construcción de material de guerra, la U. G. T. ha sido prontamente desbordada. Ahora los técnicos comunistas rusos y franceses, son tomados con los anarquistas de la C. N. T. Esto, principalmente, se ha producido en la fábrica de mo- tores de aviación Elizalde.

En los hospitales no manda el mé- dico director; es el comité de la F. A. I., y los enfermos en tratamiento con la autorización de este Comité pueden irse algunos días y volver a ocupar su plaza cuando lo estimen por conveniente. Pero, ¿cómo explicarse que Barcelona, situada en el centro de una región agrícola reputada como la más rica de España se encuentre ac- tualmente en plena escasez? ¿Cómo comprender que no haya patatas cuan- do Cataluña exportó el año último considerables cantidades a Francia e Inglaterra? Simplemente por el hecho de que no obstante las leyes agrícolas dictadas por la Generalidad, los la- bradores han sido despojados de sus cosechas sin recibir un céntimo. Esto ha hecho que no hayan sembrado más sus campos y no recojan productos de la Tierra. Ahí, todavía los "reaciona-

rios" del gobierno legal tienden a con- tener el mal. Pero cualquiera conven- ce a un anarquista que lleva su ama- tralladora y sus cartuchos de que el sol brilla; de que queda todavía gen- te sin matar, de que no es bella la vi- da y que todo no sucede como en el mejor de los mundos!

París, diciembre, 1935. BRIOT

La mentira roja

Hace días que las emisoras rojas, sin duda por el poco éxito que ob- tienen con las mentiras del interior, que como más próximas se pueden comprobar mejor resultándoles con- traproducentes, se dedican con todo empeño y reiteración al engaño fal- sando lo que en el extranjero ocurre.

Más el aparente éxito de la men- tira no tiene la consistencia del defi- nitivo de la verdad y así se da el caso curioso de que su propaganda se convierte en su descrédito por su propia virtualidad, apesar de las ha- bilidades e ingenio que derrochan en el apuro de su contradicción.

Afirmar que se están librando dos batallas, la de la guerra y la diplomá- tica y que para ganar aquella es preciso vencer en esta, lo que equi- vale a confesar que la guerra la tie- nen perdida si la diplomacia no está de su parte, y luego preconizan la victoria, diciendo con desparpajo que las naciones tienen a su lado, Francia e Inglaterra, Italia por haber con- certado con Inglaterra y hasta Alema- nia, por estar con Italia, apesar de haber reconocido estas dos últimas al Gobierno Nacional de Franco, no nombrando ni a Portugal ni a Bélgica, sin duda por parecerles poca co- sa, ni mencionando a Rusia porque su Embajador les manda y les obliga.

Salta a la vista el contrasentido que supone congratularse con un apo- yo y a la vez quejarse de que ese apo- yo se preste al enemigo, diciendo lo primero, para levantar sus ánimos y lo segundo para pensar a los contrarios, como si fuera posible ser y no ser al mismo tiempo.

No; lo que ocurre es que cuando con la falsedad se pretende sosegar algo, el derrumbamiento de ello es finalmente al resplandecer la verdad; veamos a la luz de esta lo que debe significar, ese clavo orduendo de la diplomacia al que pretenden agarrarse los rojos sin finalidad alguna por no estar a su alcance.

En la práctica, no reúne condicio- nes el conglomerado "Frente Popu- lar" para obtener baligerancia de nin- guna nación, ya que no se sabe por quién está representado, si por el llama- do Gobierno de Valencia o por el de Cataluña, el de Vizcaya, el de San- tander o el del Alto Aragón... y si lo está por todos, ni aún así puede tratarse con ellos ya que ni en el mínimo territorio en que se desenvuelven tiene autoridad por estar en manos de comunistas, anarquistas, socialistas, marxistas, de Izquierda Re- publicana, separatistas y mixtos de unos y otros, tirando cada cual por su lado y coincidiendo únicamente en la perpetración del crimen tanto más refinadamente en relación a su mayor predominio y tampoco puede darse baligerancia al Embajador de Rusia en España, único que sólo en parte con- trola en la realidad esas hordas, por- que en buenos principios no puede aceptarse que para tratar con una nación haya de hacerse con un extran- jero que en nada puede representarla.

Seguramente los dirigentes rojos, justificando el refrán que dice "creo el ladrón que todo son de su condi- ción" creen también son de su mismo jaez los gobiernos de las naciones y por eso afirman su confianza en la victoria diplomática sin tener presen- te el otro adagio no menos cierto de que "no hay peor cuña que la de la misma madera" del cual se deduce el dicho de que "en la confianza está el peligro".

Aunque se admitiera el indicado supuesto rojo, dentro de él tendría necesariamente que ocurrir, que las naciones por naturaleza más egoístas siempre que el individuo, se colocarán al lado de los rojos mientras puedan explotarlos, es decir, tengan algo que explotar de ellos, pero una vez ob- tenido esto, se situarán de parte de quien tenga y pueda prestar más gan- tía a los legítimos intereses que hubiesen creado sus relaciones con nuestra nación y en esto no pueden ha- cerse ilusiones los rojos, la garantía que ellos aún vencedores podrían ofre- cer al extranjero es completamente nula, y en cambio el Gobierno del Ge- neralísimo Franco ofrece la garantía más completa de esos intereses al re- unir todas las condiciones de un Go- bierno de verdad y como lo uno y lo otro es perfectamente conocido de las naciones extranjeras a las cuales es muy difícil engañar, aún en aquella absurda hipótesis, basta para que la ilusión marxista se estume ante la realidad contraria.

Si aparece con toda claridad la de- rotera roja en todos sus aspectos, ¿por qué pretenden los derrotados prolongar la guerra con el engaño? ¿si des- de luego puede durar tan poco su ensañamiento sobre víctimas indefensas y sus actos vandálicos, por falta de materia y por la proximidad de nuestra definitiva victoria; ¿es acaso esperando poder evadirse de la ac- ción de la justicia? Tampoco porque han de hacerla sus propios engaña- dos y en todo caso nosotros, con el aumento en su cuenta.

Solo lo explica, su hábito de enga- ñar que llega hasta el engaño de sí mismos. ¡Viva España y su Glorioso Ejército Libertador!

Haro, 2 de enero de 1937
FELIPE RUIZ DE CASTILLO

Noticias interesantes de diversas emisoras nacionales y extranjeras

MADRID.— Un sevillano que huyó en los días pasados de El Escorial ha manifestado que a los detenidos los tienen los rojos en el Monasterio.

En el patio de este río a los ilustres comediógrafos hermanos Quintero. El Tribunal Popular lo presidia un herrero socialista. Cuando fué obliga- do a comparecer ante éste llamante tribunal "el camarada" Serafín Quintero para prestar declaración, el her- rero preguntó qué hacía en aquel pueblo al estallar el movimiento.

—Descansar unos días con mi her- mano, contestó el interrogado.

—Descansar, eh... pues ahora nos toca a nosotros. Ve a distraerte al pa- tio. Y le obligaron a quitar las yer- bas que había entre las losetas, con un azadón.

BURDEOS.— Un aprendiz de me- cánico, de 14 años, residente en Can- darrac, había sido reclutado hace tiempo por los agentes del frente popular español.

Como consecuencia de las diligencias efectuadas por su padre ha po- dido volver a Francia.

Según ha manifestado fué equipado en Barcelona antes de partir para el frente de Madrid.

En este añadid—muchos hom- bres de mi compañía han muerto. La dis- ciplina era muy severa. Teníamos orden de rematar a los heridos con la bayo- neta, orden que nos había sido dada por los jefes, amenzándonos con sus revólveres.

MARSELLA.— El paquebot "Tou- raga", correo de la costa occidental de África, ha llegado a este puerto.

En la relación del viaje el coman- dante Thoenven, ha señalado que a la altura de Gibraltar, a siete millas de la costa, sobre el navío había volado un aparato que llevaba los em- blemas comunistas, la hoz y el marti- llo. Hizo las alas y sobre el timón indicándole su nacionalidad.

LYON.— Han sido puestos en li- bertad André Christophe, de 32 años, y Jean Neira, individuos que fueron encargados de fabricar clandestina- mente granadas para España y tam- bién probablemente para el partido comunista francés.

En Francia no se acogerá esta me- dida con asombro—dice "L'Echo de Paris", porque se sabe que el gobier- no que usa todos los medios a su al-

cance para abastecer de mil modos al gobierno rojo de Valencia, proclama continuamente desde hace tiempo que su voluntad es la de abstenerse estric- tamente el programa de no interven- ción al cual oficialmente se adhirió.

Dichos individuos contestaron que habían fabricado y, sobre todo organi- zado, la fabricación de granadas, y que para ello habían recibido cada uno doscientos mil francos y la au- toridad judicial decide ponerlos en libertad, a fin de mostrar al mundo de la manera más ostentosa que el abastecimiento de los comunistas es- pañoles es considerado en Francia como un pecado.

La emisora oficial de Telégrafos de Cartagena transmitió ayer una curio- sa información acerca de la operación de Villa del Río.

Según la citada estación, defendían las posiciones el coronel Lahorri, al mando de la 14 brigada Internacio- nal, fuerzas de Carabineros y milicia- mos.

Al ser atacados por los nacionales y comprender la superioridad de es- tos, el coronel pidió auxilio a las fuer- zas de José María Galán, que en nú- mero de tres mil hombres acudió en socorro de aquellos.

De talos es conocido el resultado de aquella operación: el triunfo arro- llador de nuestras fuerzas.

No obstante, la emisora cartagene- ña decía que los rojos habían hecho retroceder a los "faciosos".

Añade que el coronel Lahorri re- sultó gravísimamente herido a conse- cuencia de la metralla de una grana- da de aviación. Fué conducido al hos- pital de Andújar, donde falleció.

El cadáver fué trasladado a Valen- cia y de allí a Rusia, donde será en- terrado.

LONDRES.— Según informan unos periodistas ingleses desde Madrid, la Brigada Internacional ha fracasado. En uno de los últimos combates soste- nidos en aquella capital, pasan de 1.250 sus bajas. Madrid no puede resistir mucho tiempo. No hay alimen- tos y el aprovisionamiento se efectúa con grandes dificultades.

NUEVA YORK.— El embajador de México ha dado seguridades que el material de guerra adquirido para su país no será enviado a España.

Información de Radio Salamanca

Los presos políticos de la prisión de Salamanca han elevado un mensaje de gratitud al general Franco expresan- do su profundo y vivísimo agradeci- miento por las conmutaciones de las penas de muerte y exponiendo su sentimiento de amor a España, a la que llaman su patria amada.

En el documento se agrega firmado por los mencionados presos, que cual- quiera que hayan sido sus actuaciones políticas anteriores y los actos que algunos de ellos hayan podido cometer en momentos angustiosos ansian todos vehementemente la salvación de España, por cuya grandeza están dis- puestos a ofrendar su sacrificio.

El mercado de objetos artísticos, concretamente de joyas, procedentes de los robos y saqueos realizados por los rojos en España se ha establecido en Marsella, en un sitio bien conocido de la ciudad. El director del negocio y sus agentes frecuentan a diario dicho lugar, que es un piso destinado a estas operaciones y al que acuden to- da clase de personajes sospechosos, franceses y españoles y de otras nacionalidades.

El Presidente de la Generalidad, Companys, dándose cuenta de que la anarquía perjudica gravemente a la causa revolucionaria, se esfuerza in- titidamente por establecer el orden en Cataluña, tratando de canalizar el movimiento que él considera renova- dor por medio del Poder ejecutivo del cual es el único detentor oficial.

Una de las más graves enfermeda- des que padece la Cataluña actual es la de los "incontrolables" que ope- ran todavía en muchos puntos. La mayoría son extranjeros que se asis- tan en las milicias y amparados en la protección y la autoridad que ellos les da cometen los mayores atropel- los.

Recientemente se ha creado en Cata- ña un servicio especial que tiene por objeto desembarazarse de tales parásitos, pero parece que no ha rendido resultado alguno, ya que con- tinúan cada día en aumento los actos delictivos, cuyos autores es imposible conocer y castigar.

Al recibir el embajador británico de Madrid orden de evacuación hacia Valencia, ha decidido que el vicecon- sul de la misma permanezca todavía en la capital de España, ya que aun quedan en ella unos doscientos in- gleses que al faltarles el auxilio de su representante se verían en una di- fícil situación, dado el estado anárqui- co que reina en aquella ciudad.

Otras notas del extranjero

LONDRES.— En el "Daily Mail" ha aparecido el "entrefilet" siguiente, bajo el título "Los comunistas y los otros":

"L'Humanité", órgano oficial del partido comunista francés publica las siguientes cifras oficiales de adheridos a los partidos comunista y socialista: comunistas, 2 34. 6 94; socialistas, 201.204.

Por una coincidencia fortuita "L'Hu- manité" publica en el mismo número el reciente censo oficial de la pobla- ción francesa que es de 41.995.958 ha- bitantes. Sin comentarios..."

BERLIN.— La D. N. B. anuncia de Moscú que M. Meyer, profesor alemán de sport, ha sido detenido en Lenin- grado, la noche del 30 de diciembre.

La Agencia oficial precisa que, se- gún noticias llegadas de los servicios alemanes oficiales, el número de ale- manes detenidos en la U. R. S. S. se eleva a 38.

NANKIN.— El mariscal Chiang Kai Shek, que días pasados fué condenado a la pena de diez años de presidio, por su participación en los recientes desórdenes y haber detenido al gene- ral Chiang Kai Shek, ha sido indulta- do a petición de Chiang Kai Shek, aprovechando la circunstancia del Año Nuevo.

LONDRES.— Aun cuando todavía no está fijada la fecha exacta, se sabe que en la primavera próxima partirá de un aeródromo de Irlanda una gigan- tesca nave aérea que se propone esta- blecer una línea regular entre este país y Estados Unidos.

El avión, en cuya construcción tra- bajan cientos de operarios especialis- tas, llevará por título "Caledonia" y será dirigido por el coronel Carlos Lindbergh, quien se propone batir su "record" de hace diez años.

La empresa está financiada por un acaudalado industrial escocés.

PARIS.— La aviadora Marisa Bas- tie, ha atravesado el Atlántico en doce horas y tres minutos, batiendo todos los records de esta travesía.

Salgó de Dakar a las siete horas veintitrés minutos, llegando a Natal a las siete veintiocho minutos de la tarde. Recorriendo los 3.100 kilóme- tros a más de 250 de media.

DIJON.— En la madrugada del miércoles, un camión que llevaba muebles y vajilla, y que de París se dirigía a Niza, hizo explosión no le- jos de Saulieu, en la Costa de Oro.

El propietario del vehículo que lo conducía pereció carbonizado. La explosión fué violentísima, restos de la

carrocería del camión y pedruzcos de los muebles fueron encontrados a cin- cuenta metros. Por el contrario se observó que el depósito de esencia no había sido alcanzado por la explosión. Esta circunstancia hace pensar a las autoridades si el vehículo transpor- taba municiones y armas.

El valor de los muebles y de la va- jilla no justifica el caro transporte por carretera a Niza.

PARIS.— El gerente del periódico parisino "L'Echo de Paris" prestó el viernes declaración ante el juez de instrucción que instruye el sumario contra dicho periódico por demanda presentada contra el mismo por el Ministro del Aire, Pierre Cot, por los artículos que viene publicando Henri de Kerillys en los que demuestra la ayuda que dicho ministro presta a los rojos españoles facilitándoles aviones y armamento.

El gerente del citado periódico se limitó a decir lo que públicamente ha dicho Mr. Henri de Kerillys, di- putado, que él es el autor de dichos artículos y el responsable de todo lo dicho en ellos.

En vista de esto, se ha acordado citar para el día 15 de enero a mon- sieur Henri de Kerillys, actualmente ausente de Francia. Se pedirá que se le releve de la inmunidad parlamen- taria de que disfruta como diputado.

ROMA.— Entre los muchos comen- tarios que hace toda la Prensa del mundo; dedicados a la firma del pacto italo-ingles, del Mediterráneo, se destaca la unanimidad de criterio, viendo en Mussolini la habilidad su- prema que ha tenido para dar la ma- no a Inglaterra en su célebre discurso de Milán, pronunciado al final del oto- ño pasado.

Casi toda la Prensa francesa aconse- ja a su Gobierno la adhesión a dicho pacto.

Entre los comentarios de la Prensa francesa, destaca el que hace "L'In- transigeant", de París, cuando dice que la firma de tal pacto supone un reconocimiento tácito del triunfo del Gobierno de Burgos, porque Inglate- rra, al igual que Italia, no puede to- lerar el establecimiento de una Re- pública catalana soviética en las costas del Mediterráneo, sin producir una alteración en el estado que pre- cisamente se proponen mantener am- bas naciones, firmando el Pacto con el fin de asegurar la paz europea por mucho tiempo.

WASHINGTON.— El día 31 del pasado diciembre terminó la vigencia del acuerdo naval internacional. Ninguna de las naciones firmantes ha tratado de prorrogarlo.

En vista de ello el presidente Roo- sevelt ha declarado que comenzará in- mediatamente la construcción de un acorazado de treinta y cinco mil tone- ladas y que las construcciones navales se acelerarán hasta que los Estados Unidos posean una fuerza marítima que pueda compararse con la mejor dotada.

Ha añadido que en el nuevo progra- ma de rearme naval no encontrará más límite que las posibilidades económi- cas del país y que en esta cuestión se irá tan lejos como autoricen los recur- sos presupuestarios.

PASANDO EL TIEMPO

El día de ayer fué magnífico: ca- ro es que como de invierno. El termó- metro, que no había bajado en la madrugada de 2°6 grados, llegó a su- bir hasta 13°4 en las horas centrales. En ellas estuvo animadísimo el pa- se del Espolón, tanto como no se había visto hace bastante tiempo. En las primeras horas de la tarde, las carreteras se vieron concurridísimas. Lo ingrato fué la noche, pues se echó una espesa niebla sobre la ciudad y a las once, apenas apagada la ilumi- nación, no podía darse un paso con seguridad. Ello fué inconveniente sólo para los que abandonaron los ca- lés a las doce y la última sesión de cine del Moderno, a la misma hora aproximadamente.

Por cierto que las dadas en los dis- tintos locales abiertos ayer a las ex- hibiciones de películas, por la tarde y antes de cenar, contaron con una gran concurrencia pública. La cinta en la que se han recogido notas de la epopeya nacional contra el marxismo, solicitó la atención del público y satis- fizo el interés que en ella se había puesto. Los desfiles del Ejército y de las milicias suscitaron la emoción pa- triótica de los espectadores, que la exteriorizaron con grandes aplausos así como los destrozados producidos por los rojos despertaron indignación. La vista de Madrid bajo el fuego de la poderosa artillería y la sonrisa del ge- neral Varela, fortalecieron el opti- mismo de que el público todo, como toda la España Nacional, está infla- mado y esa levantada disposición del ánimo se tradujo en grandes ovacio- nes.

Hoy se está repitiendo la proyección de ese "film" ante gran concurrencia. El ambiente del lunes está siendo bastante crudo. Mañana nos enpa- ramos de ello para no violentar dema- siado la costumbre.—C. M.

Viveros Manuel San Juan

SABINAN Provincia de Zaragoza
Arboles frutales, forestales, Rosales, Trepadoras, Fresas, al- cachofas, espárragos, etc., etc. Confianza y esmero en los envíos Soliciten catálogos

La enfermedad del Sumo Pontifice

SE CREE QUE SU SANTIDAD PO- DRA LUCHAR ALGUN TIEMPO CON SU DOLENCIA.—LA PRENSA ITA- LIANA SOLICITA LA INTERVEN- CION DE UNA ALTA AUTORIDAD MEDICA

ROMA.— En los medios vaticanistas se va perdiendo la esperanza de salva- ción del Papa, aunque el triste desen- lace, a pesar de los esfuerzos de la Ciencia, no sea fulminante.

Se cree que Su Santidad Pío XI podrá luchar algún tiempo contra la ter- rible dolencia que le aqueja.

El sábado por la noche se dió al Santo Padre la segunda inyección de aceite alcanforado para estimular al co- razón. Entre las personalidades que rodean al Sumo Pontífice aún se tiene esperanzas de una reacción.

Interrogado acerca de algunas infor- maciones aparecidas en la Prensa el profesor Milani, que atiende a Su Santidad, ha manifestado:

"Confirmando que el Papa desea que se hable lo menos posible sobre su enfer- medad. No hay ninguna necesidad de celebrar consultas, ya que la edad es la única verdadera enfermedad. Hasta ahora ha resistido admirablemente el corazón y el público debe estar tran- quilo, pues no existe peligro inmedia- to para la vida del Santo Padre, a me- nos que surjan complicaciones. Su es- tado general es estacionario. En el ex- tranjero se han publicado informacio- nes fantásticas por completo, que ha- bían de una amputación eventual de dos miembros inferiores. El Papa, hay que hacer constar, no es diabético."

Abadió luego el ilustre hombre de Ciencia que el Papa debe continuar guardando cama, que el curso de su dolencia será largo y que no se publica- rá boletín más que en caso de agrava- ción.

Según rumores que vienen circulan- do en la Ciudad del Vaticano, pero que conviene sin embargo recoger con toda clase de reservas, Pío XI se propone convocar en breve a un consistorio.

Este se celebrará, de ser verdad lo expuesto, en la misma Cámara que ocupa el Soberano Pontífice y no partici- parán en él más que los cardenales jefes de Ordenes religiosos, los cuales representarán, naturalmente, a todos los demás. En este consistorio extraordi- nario, el Papa elevará a la púrpura:

A Monseñor Pisco, Patriarca de Venecia, y a Monseñor Piccardi, sustitui- do del secretario de Estado del Vatica- no, quien será nombrado prefecto de la Congregación de Acción Católica, cuya creación será anunciada en esa misma ocasión.

Así, el Sagrado Colegio, que se com- pone de 70 miembros y que no lo com- prenden más que 68, quedará ya com- pleteo.

CIUDAD DEL VATICANO.— La Prensa italiana, en sus ediciones del día 31, pide que el caso del Soberano Pontífice sea sometido al examen de una alta autoridad médica. Un periódico escribe: "Si es cierto que el Papa se muestra claramente opuesto a toda consulta no es menos cierto que aquellos a quienes incumbe la grave responsabilidad de la conservación de la preciosa vida del Santo Padre deben ejercer una afectuosa presión. Una consulta es urgente y ninguna consideración debe retar- darla."

En la cámara de S. S. se dijeron dos misas el día primero de año, comen- zando el Papa en la de media noche. Está muy tranquilo.

Han llegado su hermana política, se- ñora Ratti, y otras personalidades, que no han podido visitarle a causa de su estado.

El precio del aceite en Andalucía

SEVILLA.— El general Queipo de Llano ha publicado un bando que dice: "Los aceites para el abastecimien- to interior de la Península tendrán la siguiente tasa: Aceite corriente fil- trado, con tres grados de acidez, 208 pesetas los cien kilos, franco bordo Sevilla, y 207 pesetas sobre vagón Sevilla; aceites refinados, 226 pe- setas los cien kilos, franco bordo Se- villa, y 225 peseta sobre vagón Se- villa."

El pago de las facturas de los ar- tículos cotizados anteriormente como para abastecimiento interior de la Península será con giro a treinta días y con uno por ciento de descuento cuando el cobro se efectúe sobre esta plaza.

El plazo de duración de la presente tasa será de seis meses, desde el día primero de enero hasta el 30 de ju- nio, teniendo fuerza legal su aplica- ción en todo el territorio de mi man- do, o sea, en las provincias de Badajoz, Cáceres, Granada, Jaén, Málaga, Huelva, Córdoba y Sevilla.

Se advierte de una manera clara y terminante que serán gravemente sancionados tanto los productores como los comerciantes y corredores que no se atengan en un todo a lo que se or- dena en el presente bando."

R. VILLAR MATUTE

Del Hospital del Niño Jesús
ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS
M. VILLANUEVA, 4.—TEL. 1517

Probo Ramirez
Arroyo
Del Instituto Madriaveita
ESPECIALISTA EN
Estómago-Higado
Intestinos
Rayos X. -Laboratorio
Zurbano, 3 Teléfono 1331

Viveros Manuel San Juan
SABINAN Provincia de Zaragoza
Arboles frutales, forestales, Rosales, Trepadoras, Fresas, al- cachofas, espárragos, etc., etc. Confianza y esmero en los envíos Soliciten catálogos

R. VILLAR MATUTE
Del Hospital del Niño Jesús
ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS
M. VILLANUEVA, 4.—TEL. 1517

La acostumbrada charla del general Queipo de Llano

Buenas noches, señores: El gallinero comunista está completamente aborrotado. Las gallinas cacarean de tal manera que pretenden armar un escándalo terrible, como hacen siempre en todas las cosas que no tienen razón. Esto me recuerda perfectamente lo que les ocurre en este asunto como en otros muchos que no es más que lo que se dice en aquel diálogo de una zarzuela, a muy antigua, entre un chulo y un caballero. Le decía el chulo al caballero: Vamos a ver; si yo le pego a usted una bofetada, ¿quién es el ofendido? Y decía el caballero: El ofendido será yo, porque me ha dado usted la bofetada. No— decía el chulo— porque usted ha dado motivos para que se le pegue. Esto es lo que pasa aquí y esto es lo que les sucede ahora a los marxistas cuando se ponen a hablar de lo ocurrido recientemente en el Cantábrico.

El buque alemán "Palos", que cruzaba por el Cantábrico, a varias millas de la costa, fuera de las aguas jurisdiccionales españolas, fue detenido por barcos rojos armados en corso y llevado a Bilbao.

A consecuencia de las energéticas reclamaciones alemanas, dejaron partir el barco, pero faltos los rojos de alimentos quisieron quedarse con parte de la carga y además hicieron prisionero a un pasajero.

En vista de ello el Gobierno alemán, como es lógico y natural, ha tomado represalias.

Están acostumbrados a que con Portugal, el Uruguay y aun con la República Argentina han cometido abusos y se creían que también los iba a consentir el pueblo alemán.

Ya irán aprendiendo.

El embajador rojo en Londres ha presentado una nota al Gobierno inglés protestando del atropello que dicen ha cometido Alemania y que han dado orden a los barcos de su escuadra para que hagan fuego sobre los buques que se acercan a sus costas.

¡Choca, Indalecio, ya te puedes tirar con los hombres!

No han de mejorar mucho la situación con la infamia cometida por ese gobierno de Bilbao al ordenar el fusilamiento de un súbdito alemán que no había cometido otro delito, según dicen, que ser fascista. Está afiliado a la Falange española. Yo no sé si estaría afiliado o no a Falange, si puede caber en cabeza alguna que en un país democrático como pretendían ser los rojos, pueda ser fusilado un hombre por estar adscrito a un partido político cualquiera.

Esto, repito, agrava la cuestión y yo estoy seguro de que Alemania no ha de ceder mientras no se le den toda clase de explicaciones a que tiene derecho y se reparen los agravios que se le han hecho. Cuando devuelva la carga y el prisionero que han retenido en su poder no tendrá inconveniente seguramente Alemania en devolverles los barcos de que se ha incautado, procediendo así con toda dignidad.

Tendrán que ocurrírseles muchas cosas semejantes, porque han hecho alard de constante de ineducación y de no tener respeto a ninguna ley, ni divina ni humana, ni de la ley internacional. Tendrán que ir modificando su proceder.

Así, por ejemplo, el embajador de Chile en Madrid, ha tenido que dirigirse al embajador de Chile en Londres para darle cuenta de que los Poderes rojos obligan al representante de la Corporación de Ventas de Salitre y de Yodo—la Corporación de Ventas de Salitre y de Yodo es una Sociedad chilena que se dedica a la venta de abonos nitrogenados—al representante de esa Sociedad en Madrid, el gobierno rojo le ha obligado a entregar las existencias que tenía al precio que este gobierno ha querido pagarlas, no al que tenía establecido la Sociedad, y al mismo tiempo ha obligado al representante a firmar varios contratos, al precio que el gobierno le ha parecido bien para que se envíen abonos en las mismas condiciones.

El embajador de Chile en Londres ha prohibido la entrega de las existencias y además ha anulado los contratos.

Segunda bofetada que ha recibido el gobierno rojo en estos días, que ya se irá "jactando".

Cosa parecida ha ocurrido con la Sociedad Azamán, Sociedad inglesa residente en Madrid, con capital inglés, en la que los obreros procediendo en la forma que lo hacen siempre, se han apoderado del control de la Sociedad para administrarla y dirigirla por cuenta de los obreros.

El Gobierno inglés ha encargado a su embajador en España que haga la correspondiente reclamación y que obligue al gobierno rojo a que haga respetar las propiedades inglesas.

¿Qué hará el gobierno rojo si tiene que ceder ante la petición inglesa? ¿Qué harán los obreros? ¿Se mostrarán conformes con el gobierno rojo, que les decía tenían derecho a lo que hacen?

Regurren a estas cosas, porque necesitan salitre para la fabricación de sus pólvoras, pero tal vez a estas horas no les sirva para nada, porque la fábrica de pólvoras de Murcia, gracias a Dios, por obra de nuestra aviación, ya no existe.

En Madrid hay una cantidad enorme de heridos y no tienen medicamentos. Parece ser que Méjico se apresura a enviar medicamentos, pero esto ha de tardar mucho en llegar, si llega, y mientras tanto la gangrena gaseosa va haciendo su labor destructora. No

tiene nada de particular que los marxistas traten de escurrir el bulto, para no tener que recibir alguna herida que pueda llevarles, aunque sea leve, al sepulcro en muy pocos días. Los víveres escasean en Madrid. Apenas hay pan. La situación se ha hecho más angustiosa por las luchas entre comunistas y sindicalistas.

Hace pocos días el gobierno rojo suspendió el periódico "C. N. T."

Han llegado a las manos en la calle comunistas y anarquistas, resultando doce muertos y un número considerable de heridos.

La lucha sorda se mantiene y todos los días aparecen muertos. En Bilbao faltan substancias. De pan, apenas dan una ración de ciento veinticinco gramos por día y persona.

La situación se ha agravado por el bloqueo que nuestros barcos sostienen en el Cantábrico.

En Valencia la situación no puede ser más desagradable. Escasean los víveres y el ambiente de odio contra el gobierno rojo es general.

Hay un ambiente de "guapeza".

Es corriente ver sobre las mesas de los cafés fusiles ametralladoras, bombas de mano, armas de todas clases.

Hablan los hombres el lenguaje propio de la majera.

La situación del Gobierno ante los Comités no puede ser más molesta. Por ejemplo, el Comité del puerto desobedece constantemente al Gobierno.

Basta que el Gobierno conceda un pasaporte para embarcar y salir de Valencia, para que el Comité lo niegue, y al revés. No le obedecen, no le respetan.

Me consta que hace pocos días hubo en Valencia una manifestación que fue vengonzosa para ese Gobierno rojo, dispuesto siempre a chapar del bot y cohar buenos sueldos.

"Solidaridad Obrera" se llama a engaño y dice que es necesario llegar a la unificación de sueldos.

¿Cómo me gustaría ver a Indalecio Prieto con diez pesetas diarias! No tendría ni para cordilla, pero ya tendría habilidad para procurarse buenas magras y comérselas a solas.

Si tuviesen dignidad, se hubieran marchado de España. Es posible que en Valencia encuentren su merecido.

En una manifestación recientemente celebrada en Valencia, figuraban unos cartelones, cuyas inscripciones eran muy significativas. Voy a leer las de tres ellos:

"El Gobierno de Madrid trajo a Valencia por mecanógrafas a todas las golfas de Madrid."

No decía "golfas"; empleaba otra palabra de cinco letras, aunque está en plural.

Otro decía: "A Madrid, la mierda del Gobierno de magantes."

Y otro: "Ellos vienen a Valencia y mandan a los valencianos a morir a la Casa de Campo."

El enojo contra el Gobierno en Valencia aumenta.

No tendría nada de particular que así como Bruno Alonso, al parecer, viene con destino al Ministerio, pero en realidad huyendo de los anarquistas que le quieren matar, acordase el Gobierno mudar de sede.

Y eso que los valencianos deberían estar satisfechos con tener al Gobierno.

Indalecio Prieto, hablando con un amigo que se extrañaba cómo los barcos rojos no descargaban material de guerra en Valencia, le contestó: "No queremos bombitas; que las descarguen en Cartagena". Deba a entender que al descargaban material de guerra en Valencia trataría de impedirlo nuestra aviación y alguna bomba se extravía y fuese a caer al hotel donde está el Gobierno de sinvergüenzas.

Se refleja la preocupación que sienten los rojos en los periódicos de la extrema izquierda.

Vuelven a la misma cantinela: es necesario tener disciplina férrea y mando único.

Se dedican hasta a elogiar a nuestro Gobierno y nuestro Ejército; claro que nos insultan y dicen que el Ejército fascista, "bestial y bárbaro", está más disciplinado.

Un teniente coronel del Estado Mayor del Ejército francés, llamado Doumer, que era jefe de Estado Mayor en el sector de Boadilla-Pozuelo, ha pedido permiso para marcharse a Francia, pretextando asuntos familiares.

Pero a un amigo le dijo que se marchaba para no volver. Aunque en el sector en que estaba era fuerte, no volvería, porque no quería verse arrastrado en la caída de Madrid, ya que cree que Madrid caerá pronto.

También lo digo yo y repito que los que decían "no pasarán" pronto dirán: "que nos ponga un barco en el puerto, que nos vamos de España".

Claro que no vamos a acometer a pecho descubierto; hay otros precedimientos y en la guerra hay precedimientos buenos y esto ha de ocurrir muy en breve para acabar con esa canalla marxista.

Francia no se limita a mandar la bez de su población.

Lo malo es que con la bez aparece algún oficial de su Ejército, como es el teniente coronel de Estado Mayor, jefe de Estado Mayor del sector Boadilla-Pozuelo.

Su intervención aparece en todas partes, como se ve en esos diálogos que a diario sostiene Prieto con Bilbao y con el bandolero de González Peña.

Decía Prieto hoy al presidente de la República de Bukadzi que si la famosa empresa aérea de transportes formada entre Bilbao y Toulouse ofrecía seguridades para encargarse material.

Hay lo comenta claramente "Gringoire" y, según dicho periódico, el Frente Popular se ha comprometido a reclutar veinte mil hombres y a cambio el gobierno de Valencia le entregaría cinco millones de francos, a favor del personal que designase. Ya envió doce mil francos, aparte de facilitar el paso de voluntarios extranjeros de otras nacionalidades.

El último día parece que se vio por Barcelona a gran número de franceses. El cónsul de Francia encontró en la Plaza de Cataluña a un teniente del 26 regimiento de Artillería francesa, de uniforme.

Parece también que estos días ha estado entrevistándose con el Gobierno francés una Comisión catalana para tratar con autonomía estas cuestiones de guerra en lo que a Cataluña se refiere. Este propósito encontró plena oposición en Largo Caballero, pero al fin creo que Cataluña quedó en plena libertad de acción. Es decir, que puede ser que el Gobierno de Cataluña quiera entablar negociaciones con el Gobierno de Franco, y en tal caso, o mucho me equivoco, o el general Franco no querrá signiara escuchar a los emisarios de Compañys.

Respecto a sus intentos de mediación, decimos que no podremos tener nunca trato con esa canalla. Siempre continuaremos nuestra acción contra esa canalla que ha destruido y destruido tanto en España.

Respecto a operaciones en el Ejército del Norte, poca cosa, a excepción de Madrid.

Nuestras tropas han roto la línea enemiga y han tomado los pueblos de Villafranca del Castillo y Castillo de Villafranca. A la altura de Romanillos, la Casa Roja y la Casa del Guardia. Han cogido nuestros soldados tanques, y fusiles ametralladores y considerable número de fusiles. Se recogieron los muertos enemigos en número considerable, entre los que figuraba un comandante del Ejército francés que mandaba los carros de asalto, y un capitán y dos tenientes franceses, de la Legión extranjera de Francia.

El combate terminó de noche, porque cuando ya el anterior había terminado y nuestras tropas se dedicaban a recoger el material enemigo, éste contraatacó violentamente y fué más violentamente rechazado. Pues si dentro de las trincheras no puede resistirnos, en campo abierto jamás nos contendrán.

Por lo que respecta al Sur, dijo que ni ayer ni hoy el enemigo ha aparecido por ninguna parte.

La columna del teniente coronel Alvarez Rementería ha salido y ocupado dos posiciones que completan la defensa de Lopera, y para ello ha tenido que recorrer una considerable extensión por el camino del combate desarrollado en el primer día en que llegaban nuestras tropas a Porcuna, y en ese campo se han encontrado abandonados unos doscientos muertos marxistas, la inmensa mayoría extranjeros.

Se han encontrado también seis ametralladoras, seis fusiles ametralladores, ciento ochenta y tres fusiles extranjeros, treinta y tres cajas de bombas de mano, cuarenta mil cartuchos de varias marcas, veinte cajas de cartuchos de ametralladora, veinticuatro cananas de ametralladora de doscientos cincuenta cartuchos cada una, siete máquinas de cargar cananas, varios tripodes, cananas de respeto, muchas carretas antiguas y dos camiones completos cargados de material que está todavía sin clasificar.

Como se ve, aumentan los desastres que nuestras fuerzas le han infligido estos días en Montoro, Villa del Río, el Carpio, Bujalance, Cañete, Lopera y Porcuna.

Ayer decía que el número de muertos de la brigada internacional era muy elevado. Se puede creer llega ya al millar, aparte del gran número de heridos que, como les faltan medicinas para su curación, morirán también.

Por estos últimos días decían los partes marxistas que sus aparatos de bombardeo habían actuado.

Ayer y anteayer, dos aparatos bimotrices han arrojado unas bombas sobre Córdoba y Villa del Río, con mal éxito. Cayeron fuera de las poblaciones y no causaron daños.

Hoy aparecieron dos magníficos bimotrices de motor radial. Uno de nuestros ases de la aviación nacional, cuyo nombre no quiero revelar, se elevó con su caza y derribó al primer bimotor en forma tan violenta que se incendió. El fuego prendió a las bombas que llevaba, explotando y destruyendo el aparato, del que sólo ha quedado el timón.

Audí el otro bimotor y aun cuando nuestro caza estaba con el motor casi al rojo, les persiguió y abatí. Se vio al segundo bimotor que, echando humo, caía en el centro de un olivar, donde habrá quedado destruido.

Esto es lo que ha dado de sí la guerra hoy en todos nuestros frentes.

Aunque no se ha oído cañoneo, la marcha de la columna del teniente coronel Alvarez Rementería me ha satisfecho.

Yo me encuentro muy satisfecho. Buenas noches.

ENRIQUE PAUL Y ALMARZA

Apenas comenzado el encuentro, ya tenía el Zaragoza su primer tanto, por mediación del interior derecha. Empezó Julián con un buen tiro, pero hasta el descanso marcaron dos tantos Elícegui y un defensa del Logroño, y con ventaja de dos tantos para el Zaragoza terminó el primer tiempo.

En el segundo, marcó Elícegui el cuarto. Luego el Logroño buscó con afán el goal zaragoista, logrando marcar dos veces Luisín y Julián con lo que consiguieron el empate a cuatro con que terminó el encuentro.

Arbitró un poco al desgaire Marqueta, y se alinearon:

Por el Logroño: Ezquerro; Alcalde, Recarte; Poli, Senosiain, Santín; Cotejo, Juliac, Luisín, Toledo, Hilario.

Por el Zaragoza: Martínez; Gómez, Bola; Gracia, Ramos, Rufó; Monca, López, Elícegui, Escaner, Pegoña.

El trofeo que se dedicaba al vencedor —un banderín donado por las Marzetas— se lo ha llevado el Roqueté de San Sebastián, con una victoria y un empate. Logroño ha tenido dos empates, y Zaragoza una derrota y un empate.

Carta póstuma a don Miguel de Unamuno

Hace apenas dos meses que vimos la última vez a don Miguel. Lo encontré acabado y se lo decía, a mi buen amigo el ingeniero Fernando Gallego que me acompañó en la visita. Puedo vanagloriarme de haber sido uno de los pocos españoles que conocía íntimamente a Unamuno.

Nuestra buena amistad databa de un grave disgusto que nos dimos los dos, por cosas del periodismo. Se dispuso el error, se apresuré a darme toda clase de explicaciones y yo hube de perdonarle con tanta grandeza de alma, que el hombre genial jamás olvidó aquella lección.

Ultimamente en Salamanca pude observar que ya no podía el pobre don Miguel, ni con sus zapatillas, ni con su alma. Como había quedado en escribirle una carta y lo ha sorprendido la muerte sin cumplir mi promesa, hoy la hago como si estuviera presente.

Mi querido don Miguel: Porque nos conocemos de muy distinta manera de como nos conocen las gentes, tengo que decirle con toda sinceridad lo que no me atreví a decirle en presencia de mi amigo. Fue una sorpresa para nosotros dos el encontrarnos tan cambiados de cuerpo y espíritu en aquellas condiciones. Usted se asombra de mi cambio, como yo me espantaba del suyo, pero en el fondo, nos sentimos dominados por nuestro inexorable destino. No lo decíamos, pero lo sentíamos. De nuestras almas fatigadas, torturadas, deshechas, se escapaba una profunda tristeza que en usted podía más que en mí. Y es que su hora estaba próxima a expirar.

La mía tardaría un poco más pero tampoco tardaría mucho. Eramos víctimas de la misma dolencia. De nuestros errores y del vil mundillo. Afortunadamente para los dos, usted con su genio y yo con mi ingenio habíamos traspasado con el corazón y con el alma la frontera agnóstica de nuestra incredulidad creyente. Ahora nos encontramos los dos vagando fuera de los límites del primer principio y del último fin. Estábamos ya en los umbrales de la eternidad y por eso nos sentimos morir para los otros. Espero que en sus últimos momentos se habrá arrepentido de todos sus pecados que como usted sabe muy bien, eran más grandes que los míos. Los grandes hombres son grandes hasta en sus defectos y los pequeños somos pequeños hasta en nuestros males. A los dos nos ha salvado nuestra ingenuidad. Por eso, Dios nos ha recogido en su seno. A El hemos llegado sirviendo a la Patria y a la Humanidad. También es justo y consolador que nuestros ligeros destructores sean los primeros en reconocerlo piadosamente, teniendo Presente a la luz de los lueros. Cumplida mi promesa y confundidos en una misma oración todo suyo.

ENRIQUE PAUL Y ALMARZA

El heroísmo de un cabo premiado con la Medalla Militar

Y, ADEMÁS, MIL PESETAS DEL GENERALISIMO

VALLADOLID. — "El Tebib Arrumi" da cuenta de la enorme satisfacción que ha producido en el frente madrileño la concesión de la Medalla Militar a tres tiradores de Infantería Benito Montes.

El Generalísimo le ha otorgado la distinción y además le ha enviado mil pesetas.

El heroico soldado, estaba en una posición de la Casa de Campo, muy batida por el fuego de la artillería enemiga, y hacía gala de su buen humor. Llegó un "pepinazo" que, sin estallar, le arrancó una pierna y Arturo Benito, sentado al borde de la trinchera, continuó disparando, animando a los suyos, diciéndoles:

"Esto no es nada. Se me han llevado una pierna, pero me he dejado entero el corazón para gritar ¡Viva España!"

Renunció a ser evacuado y cuando terminó el fuego fué hospitalizado. Afortunadamente, la ciencia lo ha salvado de la vida.

"LA RIOJA"

se vende en Burgos en la LIBRERÍA del ESPOLON

Curiosísimo relato de la situación de Madrid, hecho por dos comandantes recientemente evadidos de la capital de España

El distinguido redactor de "El Norte de Castilla" que firma con el pseudónimo de "Rienzi", ha sostenido una larga conversación con dos comandantes que salieron de Madrid el 26 de diciembre, los cuales se presentaron al Mando para informarle de cuanto se refiere a la situación militar de la capital de España.

De lo que manifestaron acerca del aspecto civil de la ciudad, lo más interesante se consigna en los siguientes párrafos:

—Y respecto a la alimentación, en la fecha en que usted salió de Madrid, ¿cómo iba aquello?

—¡Malditamente! Solo había algo de arroz y una poca cantidad de lentejas, insuficiente para abastecer medianamente al vecindario. Y, además, sin gaita de carbón.

—Entonces, ¿qué qué pasaban?

—¡Ah! Cuando se encontraron sin carbón, empezaron a derribar todas las vallas de Madrid para hacer astillas de la madera y poder encender fuego. Pero se terminó la madera de las vallas y entonces comenzaron a destruir los muebles de las casas de las gentes de derechas, también para convertirlos en leña. Así destruyeron magníficos mobiliarios. Y ya agotados los muebles, porque en Madrid hay mucha gente, ahora han comenzado a talar el arbolado de los parques públicos, con el mismo fin.

—¿Se utiliza esa madera para las calefacciones?

—Uno de los comandantes sonríe con cierta amargura.

—Calefacciones? ¡Qué usted! Ni calefacción ni cristales. A causa de los bombardeos de la aviación, no queda un solo cristal en Madrid, y como además los rojos han requisado en todas las casas mantas y colchones, figúrese usted cómo estarán los pobres madrileños.

—Pero lo han requisado todo?

—En la casa que más han dejado, son un colchón y dos mantas por individuo.

—Y a pesar de eso, la población civil...

—La población civil está agotada a fuerza de sufrimientos. Y es notable la retribución de la fe que se ha observado hasta entre personas así indiferentes y hasta de izquierdas. Todas las familias de una finca se reúnen a un solo piso, y cuando llega la aviación nacional, como por una parte para ellos es una esperanza, ni huyen ni se refugian en los sótanos; mujeres, hombres y niños comienzan a rezar fervorosamente. Esta población civil está materialmente pereciendo de hambre. Allí los únicos que mal comen son los extranjeros de la "brigada internacional" y los milicianos de la F. A. I. y de la C. N. T.

—¿Y la moral de los rojos?

—Deprimidísima. A pesar de todos los esfuerzos del general ruso, que es el que de hecho manda en Madrid, los milicianos no obedecen ninguna orden. Para los efectos ante el público, es que parece mandar es el general Méjica, como presidente de la Junta de evacuación; pero a la hora de la verdad alif el único que manda y ordena es el general Kleber.

—¿Se ven muchos rusos por la ciudad?

—Por dentro de la ciudad no se ven muchos, me refiero a los soldados, pues estos se encuentran generalmente en el frente. Se ven los días que llegan, relevados para descansar. A los que se ve es a los aviadores rusos, presumiendo constantemente por los cañes.

—Pues a todos le va a ir llegando la hora.

—Desde luego. La demoralización entre los mismos extranjeros es grande y se acentúa cada día más. Todos temen que nuestro Ejército se lance al asalto decisivo de Madrid, porque saben que no lo podrán resistir. Yo también lo creo, y creo que Madrid será tomado cuando el Mando lo ordene.

Los mismos rusos están maravillados del tacto del general Franco y de otros generales, que prefieren ir despaacio, pero sobre seguro. De todos modos, puede que los mayores enemigos de Madrid, que los más daño han hecho, y están haciendo, no sean los extranjeros.

—¿No? ¿Quiénes entonces?

—Los porteros. Estos han hecho una labor destructora y criminal, como no hay idea. Gran número de porteros son los que han denunciado a sus propios inquilinos para que les detuvieran o fusilasen. La cosa era que les desalojaran de los pisos, en los que luego se instalaban cómodamente los porteros.

—Y de saqueos...

—¡No tiene usted idea! Han robado todas las cajas particulares de los Bancos. Y además con una premeditación y una alevosía... Primero hicieron un llamamiento a todas las personas que tenían cajas para que acudieran a los Bancos para abrir las y que se llevaran lo que era suyo. Pero esto no era más que una añagaza. El llamamiento no tenía más finalidad que ahorrar trabajo a los cerrajeros. Pues a medida que los propietarios de las cajas iban abriendo las les quitaban lo que sacaban de ellas. Las cajas que no eran abiertas por sus propietarios las abrían los cerrajeros con sopletes. Así es que se han llevado todas las alhajas y todo cuanto había en ellas. Además se han llevado a Valencia también las más valiosas obras de pintura y escultura de los Museos. Ha sido un despojo como no conoce otro la Historia.

—Si, eso es el Paraíso soviético. Porque los fusilamientos continuarán también ¿no?

—Con más intensidad que nunca. Ahora se los llevan a la Ciudad Lineal o a los parapetos de la línea de fuego y allí los fusilan, sin respetar ni a mujeres ni a niños.

—Eso para que se vayan enterando los ingleses y los del frente popular francés.

—Pues no sabe usted aún lo ocurrido en la Legación de Finlandia. Eso da espanto.

—Ya no deben ni sorprender las mayores salvajadas.

—Verá usted. El diplomático encargado de la Legación de Finlandia se marchó a Madrid, y entonces un político de izquierdas, fingiéndose del personal de la Legación, curó invitaciones entre familias de derechas para que fuesen a refugiarse en la Legación si se

creían en peligro en sus casas. Por la entrada en la Legación, cuando duros refugiados, cobraban cincuenta duros por persona, y luego dos duros diarios por manutención, también por persona. Ya comprenderá, también mucha gente. Entre los dos edificios que posea la Legación se refugiaban mil personas entre hombres, mujeres y niños. Se comenzó engañando con la manutención, porque no les daban más de diez duros y un poco de pan. Los dos edificios estaban abarrotados por milicianos y Policía para que no se pudiera escapar ninguno; pero cuando ya se cansaron de darles arroz y pan, dieron una denuncia, diciendo que desde la Legación se había hecho fuego contra los milicianos, y la Policía y Asaltó entró en ella como verdaderos bandidos: rompieron los cristales, dispararon sus pistolas. El único entre los refugiados no es para descrito. Las mujeres y los niños se pusieron en primer término arrojados, con los brazos en cruz y llorando, pidiendo clemencia, y detrás los hombres y algunos sacotes, éstos dando a todos la absolución, creyendo que iban a morir allí todos. Fue una cosa dramática. No los mataron a todos, gracias a la rápida y energética intervención del presidente de la Cruz Roja Internacional. Los que pudieron escapar deben estar en las cárceles.

—Y esa gente, ¿no puede marcharse de Madrid?

—Imposible. Hay muchas personas que quisieron ir de Madrid, para pasarse a las filas nacionalistas, pero no encuentran medio. Es que el mando rojo tiene rigurosamente prohibido acercarse a lo que ellos llaman "zona de la guerra", que es, claro está, todos los alrededores de Madrid. Y únicamente pueden llegar a ella los que, como nosotros, tienen nombramiento para una misión especial.

—Diga, mi comandante, y eso de la evacuación, ¿se hace en serio?

—En serio, no, señor. Existe, sí, evacuación; pero como a ellos les conviene Primeramente fueron evacuadas las familias de los prohombres y jefes de izquierda, a continuación las de los jefes y ahora se está evacuando a los del pueblo que son de izquierdas. A las gentes de derechas no las evacúan. Así es que los que pudieramos llamar rojos, aparte de los milicianos, ya no quedan en Madrid más que unos pocos por Cuatro Caminos, Tetuán, Vallecas, Puente de Toledo y otros barrios populares. Y estos también están evacuados. Por consiguiente, cuando los rojos entren en Madrid, no encontrarán en el más que aquellas familias de derechas que puedan sobrevivir a tantos sufrimientos.

NOTAS MILITARES

AUTOMOVILES. Todos los Cuerpos, Centros, Dependencias y Milicias de esta Plaza remitirán con toda urgencia a este Cuartel General el estado de los automóviles ligeros y camionetas que consideren necesarios para cubrir sus necesidades permanentes, con expresión del servicio que ha de prestar cada uno, al objeto de fijar las plantillas de vehículos que les han de ser asignados.

CONSEJO DE GUERRA. El día 5 del actual a las cuatro horas y en la Sala de Justicia del regimiento de Infantería Bailén, número 24, se celebrará bajo la presidencia del Teniente Coronel del mismo, don Carlos Quintana Palacios el Consejo de Guerra Sumarísimo número 310 contra el soldado de dicho Cuerpo, Gerardo Freira Bandu.

El dicho acto ejercerá funciones de Jefe el Jefe de la División de la División y actuarán como vocales y suplentes los capitanes relaciones siguientes:

Vocales.—Don Justo Fernández Ocaña, don Joaquín Albar Salvatierra, don Miguel Bueno Anquet, del Regimiento de Infantería Bailén, número 24; don Cipriano Pascual Pascual, de la Compañía de Recluta número 39 y don José Martínez de Pison y Martínez de Pison, Marqués del Puerto, de Artillería.

Vocal ponente.—Teniente Auditor de Vocales, don Marcelino Coll y Ortega.

Vocales suplentes.—Capitán del 12 Regimiento de Artillería Ligera, don Andrés Sanja Mesa y el del mismo regimiento de Infantería Bailén, número 24, don Pedro Rodríguez Elvira.

Defensor.—Alférez de Complemento de Infantería, don José María de Colás.

Una vez terminado el Consejo anterior se efectuará otro con el mismo Tribunal, contra el paisano Ensebio Calvo Pascual, también sumarísimo con el número 721, siendo defensor el capitán del Regimiento de Infantería Bailén, número 24, don Andrés Bermejo Colás.

Los señores jefes y oficiales franceses de servicio quedan invitados al acto de las vistas.

ESQUADROES.—General Secretario Guerra, en telegrama dice: "Orden Generalísimo se constituirá frente Sombriera una compañía de esquiadores con clases y soldados sean aptos de Cuerpos esa División, adquiriéndose esquís y raquetas necesarios. Esta Compañía será provisional para invierno y personal la constituya no dejará pertenecer a Cuerpos su procedencia. Soldados tendrán gratificación total que unida serán haberes resulte total 750 pesetas. Lo que traslado a V. S. para que con la posible urgencia me remita relación nominal de oficiales, clases y soldados que tengan aptitudes y deseen formar parte como voluntarios de dicha Unidad."

EL HUMOR EN LA GUERRA

LAS BALAS Y LAS MUJERES

Comparad algo humano como las mujeres con algo material como las balas, parece lógicamente imposible, o bien, el resultado de una irritación en la imaginación de alguien cuyas apertencias hacia lo espiritual sean excesivas; pero, no es así:

La bala deja detrás de sí una estela de elegancia y voluptuosidad, representada por el silbido que la acompaña.

Ante ese silbido no hay hombre en el frente que no reconozca su pequeñez y muy cortésmente le haga una profunda reverencia e inclinación, tan profunda, que hay quien lleva su admiración hasta besar con cariño la tierra por muy encengada y sucia que esté; el hombre que no sintiera esa admiración y no haga tal reverencia, tiene cerrados los poros de la sensibilidad, de igual modo, que aquellos que al paso de un bello ejemplar de mujer no expresan su admiración y no se inclinan, al menos espiritualmente, son seres cuya capacidad de apreciación es nula o se halla embolada.

Las balas como las mujeres, anuncian su llegada chillando y gritando; los silbidos de las balas parecen la expresión de los sentimientos de las mujeres; los hay para todos los gustos y de todos los tonos. Algunos silbidos se asemejan a los gritos agudos de esas soprano baratas y soñadoras; otros, se parecen al ruido producido por las ranas al zambullirse, algo que recuerda el gorgoreo de esas nadadoras románticas que buscan con sus ayes entortecados, algún apuesto salvador.

Hay balas, cuyos silbidos apenas perceptibles son suspiros agudos y finos, rápido y sonoro corte del aire; a mí me son bastante simpáticas, porque su silbido es señal de que pasan muy altas.

Hay algunas balas que llegan sin silbido; son las peores; o pegan muy cerca, o le dan a alguno de los que nos acompañan; algo así como esas niñas escrupulosas y renegonas que le dan una bofetada rápida a un niño inocente y "paganlo" amigo.

Hay balas cabezotas y tozudas; son esas, que se empeñan en darse contra los árboles y contra las paredes. Me gusta recogerlas y observar su punta destrozada y chata a causa del choque; me recuerdan esas mujeres que se aviejan y marchitan empeñadas en conseguir un escurrido o amarrallado don Juan.

Pero cuando más se asemejan las balas a las mujeres, es cuando llegan en tropel o en ráfagas; el jaleo y barullo de sus silbidos se parece al de esos coros de revista barata y chillona, o al de las colegialas saliendo a recreo o a paseo; dan deseos de sentirse educado y decirles: "Adiós niñas; que os divertáis, recordaos a papá"; pero ellas pasan veloces y alegres por encima del parapeto, como las mujeres sordas a un pipero.

Las balas son solícitas y atentas, dispuestas a cualquier servicio como las mujeres; con las mismas intenciones que ellas; una prueba, para llamarlas, basta con sacar una mano por encima del parapeto y enseguida acuden en montón de ellas, presurosas y llenas de ingenuidad, con la ingenuidad de las floristas que divisan un provinciano vacante.

En mi mano tengo unas pocas; hasta su forma tiene un algo femenino, son finas, estilizadas, con un dejo de pobres clavijas que no tienen "las que cumplir con tristeza lo que les mandan; hay soldados que usan muñequeras adornadas con balas; quizás en el fondo experimentan una sensación de dominio aparente, como el que intenta sujetar un par de amigas juguetonas y bonitas para su propia diversión y lujo.

Cuando en los momentos de tranquilidad y sosiego, alguna bala solitaria, rasga el bando los vientos, más que un algo mortífero y cruel, parece un mensaje de recuerdos y añoranzas lanzado hacia lo desconocido.

Hay balas decididas y rajantes que no repasan en fórmulas de urbanidad y se cuelean por las ventanas cerradas e irrumpen en nuestras habitaciones rompiendo el mágico misterio del rincón donde descansamos reviviendo con la mente las escenas más queridas. Son balas al estilo de esas mujeres fatales modernas, que provistas de maquillaje y escalera, están ellas mismas la mansión tranquila de su víctima llevadas de su furia amorosa; de éstas las hay, que entran con cautela, haciendo runrunear suavemente a los goznes de las puertas sigilosas, algo, al estilo de la mujer antigua, como las balas ordinarias; pero, las hay también ultra-modernas, que no temen al ruido, que rompen y rajan para alcanzar su objeto, mujeres que más aún que fatales pudieran llamarse mujeres explosivas, o mujeres "dum-dum".

Hay balas que lo persiguen a uno, parecen la sombra de nuestra sombra, como algunas mujeres; por el contrario hay quien no se contenta con una sola y hay quien no le toca ninguna, a pesar de los pesares, como en la vida ordinaria.

Cada uno tiene tras de sí una bala

imaginaria; la que esperamos encontrar al salir de una puerta o a través de la mirilla del parapeto, la que nos hace aprovechar quizás mejor de los momentos de la vida, es la ilusión del peligro, la que envuelve muchos actos con un velo en el que se mezclan el placer de la emoción y el sufrimiento del dolor futuro, matizándolo todo con un algo tenue y desconocido que en el fondo nos satisface; esa bala, que hufimos y desamos al mismo tiempo es también nuestra mujer imaginaria.

Una diferencia que a primera vista parece una analogía entre la bala y la mujer, es que la bala cuando menos daño hace, es cuando vaga en el corazón, aunque parezca un equivoco. Todo lo intencionalmente trágico cuando se exagera, produce un cosquilleo cómico, del cual son producto estas divagaciones.

TEODORO BARBI

Villarreal, 30-12-36.

Estadísticas del año 1936

Refugio Nocturno. Pernoctaron en este benéfico establecimiento en el mes de enero 143 personas de ambos sexos; en el de febrero, 113; en el de marzo, 171; en el de abril, 221; en el de mayo, 203; en el de junio, 221; en el de julio, 117; en el de agosto, 100; en el de septiembre, 80; en el de octubre, 71; en el de noviembre, 38 y en el de diciembre 77. Total en el año, 1562, o sea 178 menos que en el año 1935.

Las razones que se les facilitaron de la Cocina Económica, fueron: 291, en enero; 211 en febrero; 238, en marzo; 423, en abril; 455, en mayo; 625, en junio; 892, en julio; 132, en agosto; 135, en septiembre; 145, en octubre; 78, en noviembre y 104 en diciembre. Total 2.776, o sea 428 menos que el año anterior.

Sería una buena acción que las personas que tengan ropa blanca, camisas y calzoncillos, así como americanas y pantalones usados y que no pueden utilizar, los manden a este Refugio Nocturno, en el que han sido albergada 1.562 personas, casi todas ellas en estado deplorable y a falta de ropas.

Si también se contribuye con algún donativo, se agradecerá.

Hospital Provincial

Al terminar el año 1936 quedaban en el Hospital Provincial, 117 hombres y 80 mujeres.

Durante el año entraron 820 enfermos (hombres) y 622 mujeres.

En estas últimas cifras está incluida la existencia de enfermos en fin de año 1935, que eran 140 varones y 118 hembras.

Además ingresaron 100 militares heridos, de los que quedaron 47. Los demás fueron trasladados al Hospital de Falange.

Juzgado de Instrucción del Partido de Logroño

Sección criminal.—Los sumarios incoados durante 1936 fueron 267 (141 menos que el año anterior); sentencias ejecutorias, 56 (17 menos); exhortos recibidos y despachados 722 (316 menos); apelaciones de juicios de faltas, 270 (81 menos).

Sección civil.—Asuntos civiles tramitados, 102 (58 menos); apelaciones civiles 59 (32 menos); juicios del Tribunal Industrial, 18 (1 más).

Juzgado Municipal

Se incoaron 405 juicios civiles (457 menos que en el año anterior y 404 de faltas (281 menos).

Contrastación de Pesas y medidas

En el "Boletín Oficial" del día 2 se publica una circular del señor gobernador civil por la que se dispone que, cumpliendo con lo preceptuado por el vigente Reglamento para la ejecución de la Ley de Pesas y Medidas de 8 de julio de 1934, se abra en esta provincia, a partir del día cuatro de enero próximo, el período de la comprobación y marca periódica que durante el ejercicio de 1937 debe legalizar el empleo de las pesas, medidas e instrumentos de pesar, en cuantos casos se utilicen para las ventas y transacciones y en todos los establecimientos y sitios de compra-venta.

Orden de plazo en que se verificará la contrastación en las cabezas de partido y la capital, siendo las horas de oficina de 8 a 1 y de 4 a 6.

Logroño, del 4 al 20 de enero. (Oficina contrastación Plaza de Abastos). Alfaro, el 2 y el 3 de marzo. Calahorra, 23, 24 y 25 marzo. Nájera, 15 y 16 abril. Santo Domingo, 18 y 19 mayo. Haro, 25, 26 y 27 mayo. Cervera del Río Alhama, 6 y 7 julio. Arnedo, 13 y 14 julio. Torrecilla, 3 y 4 agosto.

MORAGUES TUBERCULOSIS y CORAZON NUMOTORAX. — RAYOS X. Muro Mata, 8, 3.º. — Tel.º 1985.

FASES CUMBRES DE LA GRAN EPOPEYA NACIONAL

Cómo fué v/nerado el recinto suburbano de Madrid

Por FRANCISCO ESCARTIN

En las proximidades de Carabanchel nuestras tropas hicieron alto, sin perder sus posiciones de dominio sobre la carretera de Extremadura, antes al contrario, consolidándolas en un sector que comprendía varios kilómetros a uno y otro lado. Pero la caña de la vanguardia la apuntaban hacia otro sitio, como si intentaran atacar en determinada dirección aún imprecisa. Uno de tantos ardidios y sutiles añagazas que de manera tan inteligente suele emplear el Mandato para desorientar mejor al adversario. Lo curioso es que casi siempre acude de este al engaño. Ni una sola vez ha sabido adelantarse a los planes de aquel, ni hacerlo fracasar, ni siquiera sospecharlos. Lo que demuestra el hermetismo profundo con que se mantienen las decisiones de nuestros Estados mayores, su lealtad e inteligencia, así como se demuestra también el cretinismo de los otros y su deslealtad, su cobardía...

Muchas veces, operando en diversos frentes, he tenido ocasión de comprobar la fina astucia empleada por el Mandato para hacer fracasar la táctica enemiga. En el ataque sobre Madrid se hizo algo de esto. Es lástima que por razones de obligada discreción, impuestas por conveniencias esotéricas que pertenecen al secreto de la Superioridad, no pueda decir algo episódico sobre estos maravillosos ardidios de guerra, utilizados por nuestros generales con un éxito que jamás obtuvo ningún Ejército contemporáneo; pues es opinión de técnicos extranjeros, de que tenemos uno de los Mandos más inteligentes y mejor dirigidos del mundo. Y que esto no parezca adulación, pues no soy militar, ni aspiro a nada, ni tengo por qué adular.

En el campo de Carabanchel, como decía, hicieron alto nuestras tropas. Aquellos parajes están muy descubiertos, son demasiado llanos; no hay arbolado, no hay delicias ni anfractuosidades del terreno. Mantenerse allí era cosa suicida. Un retroceso táctico quizá hubiera dado también positivos resultados. Pero retroceder... eso no saben hacerlo los nuestros. Se imponía el avance. Un avance rápido, arrollador, imminente. No había que dejar reponerse al enemigo. Se tenían noticias de que estaba para llegar una fuerte expedición de internacionales. Miles y miles de honor a con el mejor material moderno. Luego, la promesa de Madrid, culminación de todos los anhelos, a dos pasos de distancia, recibiendo a la caricia radiante del sol el rosado blanco de su más bella arquitectura. Era una tentación demasiado seductora. Los moros, sobre todo no hacían más que mirar a Madrid, deslumbrados.

—¡Oh, mucho grande, mucho bonito!—decían—. No ver nunca nada tan bonito. Después de tantos días de rudo vivir trashumante, entre cierras y montes, vivaqueando al aire libre, durmiendo en el suelo, azotados por las más crueles inclemencias y como oasis en aquellas marchas; la cabalgada apocalíptica, la eterna estampa de los pueblos en ruinas... Madrid aparecía, ante aquellas tropas soñadoras por el polvo de todos los caminos, como una ciudad mágica de ensueño.

Carabanchel, Campamento, Villaverde y demás suburbios situados al Sur de Madrid, fueron magníficamente fortificados. Todos los brazos titiles de la capital trabajaron sin descanso durante días y noches en las fortificaciones. Algo que parecía irreductible. Una obra de romanos. Triples, cuadruples trincheras dispuestas en forma que era un loco suicidio intentar abordarlas.

Sin embargo, esta locura la realizó la Legión y los Regulares. Una locura que no fué suicida ni mucho menos. Una madrugada, inesperadamente, cayeron en tromba sobre las primeras avanzadillas. Una trinchera, luego otra y otra después... Rápidos y seguros, lanzaban las bombas de mano casi a bocajarro. Las ametralladoras, empujadas horas antes con sigilo de reptador asueto, iban cosiendo con sus ráfagas a los fugitivos. En las trincheras, en los cubiles hediondos de las Lavricidas, aparecían muchas milicianas supeditadamente desuadas. Algunas, extraordinariamente jóvenes. Claro es que no todas eran milicianas. Gran parte de aquellas núbiles muchachas habían sido arrancadas por la fuerza de sus casas para satisfacer la inmundicia bestialidad de los milicianos. Estas levas forzosas de carne joven para las trincheras eran ordenadas; por los propios dirigentes, que así hallaban mejor las bajas pasiones de unas bordas evidenciadas por todo lo más abyecto.

Triste cuadro el de estas niñas martirizadas, ofreciendo el blanco de sus cuerpos jóvenes a la más horrible fealdad de la muerte. Un espectáculo demasiado crudo para nosotros. En este ataque a Carabanchel, avanzó tanto una compañía del Tercio, que luego no pudo regresar. Perseguido fugitivo, arrollado y destrozado reductos, llegó hasta el mismo corazón de la Casa de Campo, que es, como se sabe, una antigua posesión real de dimensiones vastísimas, cubierta de aspeo arbolado. Aquí, cuando quisieron volver, se vieron rodeados por la única columna que había sabido retroceder con cierto orden. Se hicieron fuertes en una modesta casa de guardas, una especie de "bataje" campestre que hay junto al

campamento, ejecutándose suavemente el descenso, opeación que se ejecutó aprovechando para ello el equipo de cuatro locomotoras eléctricas de gran potencia, de las que circulan en el trayecto de Alsasua a Irún, efectuándose dicha operación sin contratiempo y en el tiempo previsto.

Se hace resaltar que la forma de descender el tramo de 43 metros es completamente original y sobre todo el aprovechar para ello la tracción eléctrica, siendo quizá la primera vez que se haya empleado este sistema, desconociéndose si es alguna vez se haya hecho y teniendo que resolver para ello verdaderos problemas de ingeniería.

A presenciar esta interesante operación del descenso del tramo, acudieron el excelentísimo señor general García Alvarez; los coroneles señores Montaner y García Pruneda; el comandante, jefe de ferrocarriles, señor Rivero de Acullar; varios capitanes y oficiales de los Regimientos de Ferrocarriles y el señor Administrador, Delegado Subdirector y varios altos empleados del ferrocarril del Norte, que se mostraban asombrosamente satisfechos, a pesar de que el día de lluvia constante desolució y, sobre todo, aumentó las dificultades técnicas de la arriesgada operación.

Una vez colocado el tramo horizontalmente, se procedió a partirlo por la mitad, corriendolo hacia los extremos, a fin de dejar el hueco suficiente para poder construir en el centro del tramo un pilar de hormigón armado, consistente en cuatro pies derechos de 0'90 metros de sección arriostados convenientemente, a fin de dividir dicho vano en dos en donde se colocarán los tramos metálicos que se obtengan con los materiales aprovechables de los dos tramos destruidos.

Para las armaduras de los pilares, se aprovecharon carriles usados de vía, ya que además no se disponía de barras de acero en sección suficiente para ello por carecer en la zona ocupada, como hemos indicado, de estos elementos.

La construcción de estos castilletes y de los tramos metálicos se llevan a gran actividad, trabajando incluso con luz artificial y se espera que de no tardar se vea la gran obra. Sin duda alguna, quedará como solución feliz en los anales de la técnica y merecerá, tanto puede ser divulgada en las publicaciones técnicas, la atención del apuro de los especialistas y constituirá un éxito indiscutible de los ingenieros que han acertado a proyectarla y ejecutarla.

Diciembre de 1936

Avisos y Noticias

A las once y media de la mañana de ayer se efectuó la traslación al Cementerio del cadáver de doña Estefanía Domínguez Garrido, esposa del industrial impresor y librero y buen amigo nuestro, don Eleuterio Martínez.

En el fúnebre acto quedaron patentizadas las muchas amistades con que cuenta la doliente familia, pues fué el acompañamiento muy numeroso y distinguido.

Figuraron en la presidencia del duelo el esposo de la finada, don Eleuterio Martínez; su hijo don Hermenegildo; su sobrino don Eleuterio Domínguez y los parientes y amigos de la intimidad don Angel Villar, don Juan Palacios y don Hermenegildo Igea, abad de Santo Domingo de la Calzada.

Verdaderamente contristados por tan sensible desgracia, reiteramos a la apenada familia de la extinta la sinceridad de nuestra sentida condolencia, deseándole la necesaria resignación para sobrellevar pérdida tan irreparable.

Falange Española de las J. O. N. S. de Logroño

SECCION "FLECHAS"

Se ordena a todos los FLECHAS que, con motivo de acudir al reparto de juguetes que dirigido por Radio Rioja tendrá lugar el día 6 del corriente, festividad de los Reyes Magos, se presenten en el cuartelillo de FLECHAS, a las siete de la mañana, con objeto de figurar en la Cabalgata. Deberán ir uniformados y su correspondiente fusil y bayoneta.

El Jefe Local

Hospital de Requetés de Nuestra Sra. de Valvanera

Se ha iniciado la formación de una biblioteca en este establecimiento para que los Requetés y demás convalidados hospitalizados puedan utilizarla en sus ratos de ocio. Llamamos la atención de la opinión y del vecindario logroñés para solicitar libros con destino a dicha finalidad, debiendo todos aquellos que se envíen estar de completo acuerdo con los fines religiosos y patrióticos que se inspiran en los postulados básicos de la Comunión Tradicionalista. Los donativos pueden entregarse en las oficinas de la Junta Carlista de Guerra, Muro del Carmen, 8, primero.

Francisco Cardenal, abogado, ha trasladado su despacho a Marqués de Murrieta, 13

"LA CULTURAL"

En esta ACADEMIA se reanuda desde el día 4 las clases de REPARO DE BACHILLERATO. Horas de la mañana, para señoritas; las de la tarde para alumnos. No retrasar la matrícula. Visitar el nuevo local, modelo de instalación escolar. MERCADO, 16, SEGUNDOS. — TELEFONO 1399. — LOGROÑO

El domingo y después de practicada autopsia, fué conducido al Cementerio de esta capital el cadáver de Jesús Rozas, cobrador del autobús correo de Santo Domingo a Burgos, quien como recordarán nuestros lectores, en la mañana del 17 de diciembre, se tiró a la calle desde el segundo piso del alto edificio del Hotel Comercio de Santo Domingo, sufriendo heridas calificadas desde el primer momento de gravísimas y que determinaron su fallecimiento en el Hospital provincial (E. P. D.).

Delegación de Intendencia del Requeté

Apremiados por la escasez de ropas que disponen nuestros Requetés que luchan en los frentes de combate y por la falta de recursos para adquirirlos, nos vemos nuevamente en la precisión de dirigir otro llamamiento a la opinión riojana, pidiendo a todos un pequeño sacrificio para atenuar los rigores del invierno en beneficio de los que en las trincheras defienden a la religión y a la Patria.

Que piensen los que en sus casas disfrutan de todo género de comodidades en aquellos que pasan estas noches crudas de invierno en los parapetos y a plena intemperie, para de esta manera procurar todos con el máximo entusiasmo que nada les falte y que las prendas de abrigo, hasta ahora desgraciadamente tan escasas, lleguen a su poder con verdadera esplendidez. Riojanos: Enviad vuestros donativos en metálico y en prendas de abrigo como mantas, capotes, etc., para los Requetés que pasan las noches en los parapetos.

Podéis hacer la entrega en las oficinas de la Junta Carlista de Guerra, Muro del Carmen, 8, primero.

FLECHAS

Futuros modeladores de la ESPAÑA NUEVA, aspiramos a formarnos en el espíritu de la FALANGE al calor de las enseñanzas buenas.

Por la Sala de esta Audiencia, en causa instruida por el Juzgado de Haro contra Francisco del Campo Sacristán, por el delito de lesiones por imprudencia, se ha dictado sentencia condenándole a la pena de tres meses de arresto mayor e indemnización de tres mil pesetas al lesionado Marcial Martínez.

LACALZADA

Sagasta, 25 y M. de San Nicolás 97

BACHILLERATO. Clases generales y particulares en el Colegio de San Antonio. Informes, don Donolo del Río.

LOCAL para garage o almacén, se arrienda en Avenida Colón, junto a Zurbarano. Razón, Ferretería Castellanos

EMILIO CASAS

ESPECIALISTA EN PIEL, SIFILIS Y VENEREO

MURO DE LA MATA, 8. DE 11 a 1.

NECESITAMOS PERSONAS CATOLICAS, requetés, falangistas, sacerdotes, en ciudades y pueblos, artículos nacionales y católicos. Luis Digos, Apartado, 57.—VIGO.

V. infante

Especialista en Garganta, nariz y oídos. Consulta de 11 a 1 y de 3 a 7. Bretón Herreros, 12

MUEBLES BARATOS

ANTA Portales, 46

NODRIZAS

Se ofrece, de 26 años, leche de cuatro meses, para criar en casa de los padres de la criatura. Informes, el médico titular de Fínez (Navarra). Casada, de 20 años, leche de dos meses, desea criar en su casa de Murillo de Río Leza. Informes en Logroño, San Agustín, 17, 4.º, Gerardo Miguel.

COMPARE PRECIOS DE Funeraria BERGER

SIEMPRE INCOMPETIBLES

CALZADOS LUIS GARNACHO

Sucesor de EL PELICANO TELEFONO 1930

Gran surtido en botas piel hierro, suela impermeable, de gran duración